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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crecen 20% plazas de Fuerzas Armadas 
Durante la presente administración federal, la Sedena pasó de 215 mil 243 puestos a 259 mil 
689, y la Semar, de 66 mil 505 a 78 mil 526 

 
El PRI pone en riesgo alianza Va por México 
Plantea modificación constitucional 

 
Transan en Segalmex en contratos de azúcar 
Pagan 25 mil toneladas y sólo entregan 7 mil 

 
Bandas de CdMx brincan al Edomex y riñen con cárteles 
Violencia. Fiscalías de ambas entidades revelan que Unión Tepito, Anti-Unión, Cártel de 
Tláhuac, Los Rodolfos y Los Malcriados disputan a narcotraficantes la zona oriente. 

 
Movilizaciones y paros se extienden en el Politécnico 
Alumnos exigen mayor matrícula y actualizar instalaciones 

 
Anticipan presupuesto austero para el 2023 
Expertos. Estiman monto de gasto en 75 bdp; estaría limitado por menor crecimiento y 
presionado por obras 4T 

 
México desplazó a Japón como el mayor exportador de autos a EU 
En el primer semestre envió vehículos por 17,024 mdd 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Entre polémica, SCJN define hoy el futuro de la prisión oficiosa  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/05/politica/004n1pol 
Este lunes la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidirá el 
futuro de la prisión preventiva oficiosa (PPO), en una sesión que requiere el 
voto de al menos ocho ministros para declarar inconstitucional esa medida 
cautelar. En caso de que la Corte tome esa decisión, sus efectos no 
implicarán la liberación inmediata de quienes estén sujetos a esa modalidad 
de privación de la libertad, según el proyecto del ministro Luis María Aguilar. 
La propuesta es anular la aplicación de la parte del artículo 19 de la 
Constitución que permite imponer la PPO en una veintena de delitos, que 
van desde el abuso sexual a menores hasta el atentado contra la seguridad 
de la nación. En consecuencia, en ese caso quedarían inválidas fracciones 
del artículo 167 del Código Nacional de Procedimientos Penales, del artículo 
5 de la Ley de Seguridad Nacional, así como del 2 de la Ley Federal contra la 
Delincuencia Organizada, que autorizan esa medida precautoria. 
 
Crecen 20% plazas de fuerzas armadas en sexenio de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crecen-20-plazas-de-fuerzas-armadas-en-sexenio-
de-amlo 
Además de que el gobierno federal le ha inyectado 544 mil millones de 
pesos a las Fuerzas Armadas para desarrollar sus diferentes tareas, en los 
primeros cuatro años de la administración del presidente Andrés Manuel 
López Obrador las plazas en las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) 
y de Marina (Semar) se han incrementado hasta 20%. En 2019, la Secretaría 
de la Defensa Nacional tenía 215 mil 243 plazas, de acuerdo con datos del 
Presupuesto de Egresos de la Federación.  
El número de plazas se incrementó cada año hasta que la cifra llegó a 259 
mil 689 en 2022, es decir, un incremento de 20.6%. Este año también se 
incluyeron 790 plazas exclusivamente para militares que laboran en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el apartado de empresas 
de participación estatal mayoritaria. 
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Senado hará análisis pulcro sobre Guardia; procesos, dentro de 
la ley: Alejandro Armenta  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-hara-analisis-pulcro-sobre-guardia-
procesos-dentro-de-la-ley-alejandro-armenta 
El Senado de la República procesará la reforma que traslada la Guardia 
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en apego estricto 
a la ley y reglamento que lo rige, porque la apuesta es desarrollar todos los 
temas legislativos de manera pulcra, aseguró el presidente del Senado, 
Alejandro Armenta, quien precisó que la minuta de Cámara de Diputados la 
turnará a comisiones. De acuerdo con el art. 175 del Reglamento del Senado, 
“toda iniciativa o proyecto de ley o decreto se turna a comisiones, salvo que 
se apruebe someterlo de inmediato al pleno, por considerarse de urgente 
resolución” y el 108 precisa que la urgente resolución “es resuelta por el voto 
aprobatorio de las dos terceras partes de los senadores presentes”. 
Es decir, para que el Senado replique la fast track que hizo la Cámara de 
Diputados, a fin de que el tema se discuta de inmediato en el pleno, Morena 
y sus aliados necesitan la mayoría calificada, la cual no tienen, pues sólo 
tienen 75 de los 86 votos que requieren; es decir, les faltan 11 votos. 
 
Senado actuará responsable en reforma a GN, dice Monreal  
https://www.reforma.com/senado-actuara-responsable-en-reforma-a-gn-dice-
monreal/ar2464781?v=4 
Tras aprobarse en la Cámara de Diputados, el coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal, aseguró que la revisión y discusión de reformas a 
la Guardia Nacional será con responsabilidad y sin adelantar 
procedimientos. Monreal Ávila señaló que no calificará el trabajo realizado 
en la Cámara baja, donde el pasado 3 de septiembre se aprobó que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tenga el control de la Guardia 
Nacional (GN). "No calificamos el trabajo de la colegisladora, dado que es un 
órgano autónomo y al que respetamos, pero en el Senado actuaremos con 
responsabilidad en este proceso legislativo tan importante para la vida del 
País", expresó en un video. "El martes recibiremos la minuta que contiene 
estas modificaciones legales y procederemos a iniciar su deliberación y 
discusión, será una semana intensa, no adelantamos vísperas, pero 
tampoco procedimientos, vamos a intentar construir los acuerdos en los 
mejores términos en las próximas horas". 
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El PRI pone en riesgo alianza Va por México; plantea 
modificación constitucional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-pri-pone-en-riesgo-alianza-va-por-mexico-
plantea-modificacion-constitucional/1537487 
La moratoria constitucional formada por PRI, PAN y PRD está bajo amenaza, 
debido a una iniciativa priista que plantea ampliar hasta 2028 la facultad 
presidencial de disponer de las Fuerzas Armadas para las tareas de 
seguridad pública. La ruptura del acuerdo, firmado el pasado 9 de junio, 
pondría en riesgo la coalición Va por México y una eventual alianza electoral 
hacia 2024. Ayer, Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, se manifestó en 
contra de la propuesta, presentada el pasado viernes por la diputada priista 
Yolanda de la Torre, y consideró que la iniciativa “sigue la ruta de la 
militarización”, por lo que exigió al PRI cumplir con su compromiso de no 
permitir que se modifique la Constitución con reformas de este tipo. 
Acción Nacional no está de acuerdo con esa modificación, que nos 
sorprendió a todos porque lo que hace es seguir militarizando al país y eso 
no lo vamos a permitir”, afirmó. 
 
Garantizado, presupuesto de proyectos prioritarios  
https://www.milenio.com/negocios/garantizado-presupuesto-de-proyectos-prioritarios 
A pesar de la alta inflación, que elevó las tasas de interés en el mundo y con 
ello el costo financiero de la deuda nacional, la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) garantizará en el Paquete Económico 2023 el 
presupuesto para los programas sociales y los proyectos prioritarios del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, además de un mayor apoyo a 
Pemex, consideran especialistas. El próximo jueves 8 de septiembre, el 
gobierno entregará al Congreso de la Unión el paquete donde también los 
analistas consultados por MILENIO esperan que una decisión de este tipo 
irá en detrimento de otros ramos de la administración pública, 
considerando que podrá reflejarse en salud, educación e infraestructura. 
La directora ejecutiva del Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaria (CIEP), Alejandra Macías, advirtió que cuadrar el paquete 
será algo difícil, porque el alza en tasas representa un aumento en el costo 
financiero de la deuda y aunque el indicador de deuda/producto interno 
bruto (PIB) disminuya, eso no quiere decir que la deuda baje, pues en 
términos absolutos sigue creciendo. 
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Crece descontento en escuelas del IPN  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/05/politica/003n1pol 
Con el retorno a las clases presenciales en el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), el reclamo del estudiantado por la incapacidad de las autoridades 
para incrementar la matrícula se ha extendido con paros indefinidos y la 
organización de asambleas en la ESIA Zacatenco, ENCB Casco, ENCB 
Zacatenco, ESFM, Esime Zacatenco, Upibi, Upiicsa, UPIG y ESIT. Las 
demandas reiteradas entre los alumnos es la generación de condiciones de 
interinato laboral para los profesores que en su mayoría son contratados por 
horas, la amplitud de espacios físicos para la asistencia a clases presenciales, 
así como la modernización de la red y los servicios de Internet.  
La postura de crítica a las autoridades redunda en que los funcionarios 
mantienen la atención en cuestiones políticas y partidistas, en evidente 
desatención a los reclamos expresados en los pliegos petitorios, donde se 
advierte que ante la escasez de espacios en la matrícula, se están generado 
tres tipos de alumnos, los de primera, aquellos que asisten a clases 
presenciales; los de segunda, que las toman de forma híbrida (de forma 
presencial y remota), y los de tercera, que han sido rechazados porque no 
tuvieron a su disposición los instrumentos para aplicar sus exámenes. 
 
Perfilan a Ejército en labores de seguridad hasta 2028  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/perfilan-ejercito-en-labores-de-seguridad-hasta-
2028 
La propuesta de la diputada priista Yolanda de la Torre para ampliar la 
presencia de las Fuerzas Armadas en las calles de 2024 a 2028, ha sido bien 
vista por la bancada de Morena, e incluso tiene coincidencias con la del PAN, 
por lo que ya se alista la ruta de debate. Este lunes, en punto de las 11:00 
horas, sesionará la junta directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales 
de San Lázaro para definir plazos y fechas respecto del proyecto. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, la vicecoordinadora de Morena en San 
Lázaro, Aleida Alavez, explicó que, a pesar de ser una propuesta surgida 
desde la bancada tricolor, su grupo legislativo la ve con buenos ojos, y 
adelantó incluso que “ya se inició con la revisión del tema entre 
coordinadores parlamentarios”.  
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Importación de granos da impulso a la inflación  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/importacion-de-granos-da-impulso-la-inflacion 
El valor de importaciones de granos y oleaginosas, de los cuales México es 
deficitario, aumentó más de 80% en los últimos dos años en buena medida 
por el alza en sus precios internacionales, lo que ha incidido en la carestía de 
alimentos en el país, muestran datos del Banco de México (Banxico). 
“No somos autosuficientes en granos y oleaginosas, pues sólo producimos 
52% de lo que consumimos, por lo que debe ser complementado con 
compras en el exterior con altos precios. Esto ha provocado que muchos 
productos que usan este tipo de insumos tengan incrementos importantes 
y que estemos teniendo una inflación importada”, advirtió Juan Carlos 
Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas.  
 
Transan en Segalmex 465 mdp en contratos de azúcar  
https://www.reforma.com/transan-en-segalmex-465-mdp-en-contratos-de-
azucar/ar2464906?v=2 
Ciudad de México. - Una empresa fantasma cuyos supuestos socios son un 
hombre y una mujer de condición humilde, fue usada para simular una 
venta de azúcar a Segalmex por 465 millones de pesos, pero de 25 mil 
toneladas pactadas sólo fueron entregadas 7 mil 800 toneladas. 
Servicios Integrales Carregin, la empresa fantasma, ya fue denunciada ante 
la Fiscalía General de la República (FGR) por delincuencia organizada y 
lavado de dinero. El apoderado de Carregin, a su vez, participa en otras dos 
empresas que recibieron más contratos en Segalmex por 53 millones de 
pesos para abastecer de alcohol y gel antibacterial. Conforme una 
investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), en 
la denuncia de Segalmex-Diconsa contra Carregin, quedó asentado que la 
supuesta compra se realizó durante la pandemia y que los pedidos fueron 
conocidos por Ignacio Ovalle Fernández, el destituido ex director general de 
Segalmex. 
 
Bandas de CdMx brincan al Edomex y riñen con cárteles  
https://www.milenio.com/policia/bandas-cdmx-brincan-edomex-rinen-carteles 
Ciudad de México. - Cinco grupos delictivos que surgieron en la Ciudad de 
México extendieron sus operaciones al Estado de México, principalmente a 
la zona oriente, dondedisputan plazas con cárteles nacionales y otras 
organizaciones criminales. 
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Se trata de la Unión Tepito, Fuerza Anti-Unión, el Cártel de Tláhuac, los 
Rodolfos y los Malcriados 3AD, de acuerdo con informes de las fiscalías de 
ambas entidades. Especialistas en materia de seguridad consultados por 
MILENIO consideraron que la expansión de estos grupos capitalinos a 
territorio mexiquense obedece, entre otros factores, a que los cuerpos 
policiales estatales y municipales en el Estado de México son más 
corrompibles, así como al crecimiento natural de cualquier organización 
criminal.  
 
Vulnera a industria 'apagón' de central  
https://www.reforma.com/vulnera-a-industria-apagon-de-central/ar2464830?v=3 
Ciudad de México. - La industria de Tamaulipas se verá severamente 
afectada con la desconexión de la central de autoabasto de Iberdrola el 
jueves pasado, ya que así se limitaron opciones para el suministro de 
energía. El 1 de septiembre, el Centro Nacional de Control de Energía 
(Cenace) desconectó de la red la central Enertek, propiedad de Iberdrola 
México, ubicada en Altamira, Tamaulipas, la cual suministra en su mayoría a 
industrias químicas y petroquímicas. 
La desconexión se hizo tras vencer el contrato de interconexión al sistema 
eléctrico de su central de autoabastecimiento y la negativa de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) a renovar el permiso para operar bajo las 
reglas del Mercado Eléctrico Mayorista, a pesar de haber obtenido medidas 
cautelares para evitarlo. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-momento-de-la-
verdad-para-monreal 
Nos recuerdan el episodio complicado que vivió la pasada semana el 
coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, cuando cuatro 
secretarios de Estado y su líder nacional, Mario Delgado, le hicieron vacío y 
dejaron plantados a los senadores morenistas en su reunión plenaria, lo que 
generó una crisis y reclamos fuertes, pues acusaron que la lejanía con el 
presidente López Obrador fue la razón de las ausencias. En respuesta, 
Monreal se mantuvo firme y dijo que el Poder Legislativo no será apéndice 
del gobierno y debe ser control constitucional. Ahora que el martes le 
llegará formalmente la minuta que traslada —en leyes secundarias— la 
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, don Ricardo estará 
frente a un momento de decisión. Monreal, nos explican, tiene en sus manos 
la posibilidad de darle el trámite normal a la reforma presidencial y turnarla 
a comisiones para que madure el debate, o puede aplicar la misma ruta que 
usó Ignacio Mier, líder de los diputados de Morena, y darle fast track, y 
dispensarle todos los trámites y en menos de un día entregarle su reforma 
al presidente, López Obrador, como lo exigen algunos miembros de la 
bancada morenista. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-05/op233348 
HAY QUIENES se preguntan si Ricardo Monreal acaba de sepultar sus 
posibilidades de ser candidato presidencial de una alianza opositora. Y todo 
porque, a la mera hora, no cumplió el acuerdo que tenía con PRI, PAN, PRD 
y Movimiento Ciudadano. 
SEGÚN se ha podido reconstruir, Monreal tenía desde hace varias semanas 
un acuerdo con la oposición para quitarle a Morena la presidencia del 
Senado. Y para eso, la Mesa Directiva sería encabezada ¡por él mismo!, 
mediante el voto de una parte de los morenistas, de la mano de priistas, 
panistas, perredistas y naranjas. 
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EL OBJETIVO, obviamente, era desafiar directamente al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que no ha disimulado su desprecio por Monreal 
últimamente. El plantón de los funcionarios de su gobierno a la reunión de 
senadores de Morena fue visto como la confirmación de esta ruptura. 
PERO algo pasó que Ricardo Monreal metió reversa y mandó por delante a 
Alejandro Armenta. Por eso fue el rechazo de la oposición y por eso le 
hicieron cardiaca la ratificación: porque el acuerdo era que el zacatecano 
presidiera el Senado. A ver si el morenista no se queda como el perro de las 
dos tortas presidenciales, que al final no se comió ninguna. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1486 
Que en medio del debate que generó la aprobación de la reforma que 
incorpora la Guardia Nacional a la Sedena, este lunes se rendirán honores 
en el Campo Marte a propósito del Día del Estado Mayor Conjunto, 
institución creada en los albores del México independiente, con una 
reestructuración ordenada por Lázaro Cárdenas en plena Segunda Guerra 
Mundial, otra en los años 80 y una más el año pasado, cuando se constituyó 
finalmente en Estado Mayor Conjunto del Cuartel General Superior del 
Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, con lo que experimentó también su 
cuarta transformación. La ceremonia será conducida por el general Ricardo 
Trevilla Trejo y atestiguada por Luis Cresencio Saldoval. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Presupuesto 2023 y el futuro de Rogelio Ramírez de la O  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/presupuesto-2023-y-el-futuro-
de-rogelio-ramirez-de-la-o 
El gobierno del presidente López Obrador entregará esta semana a la 
Cámara de Diputados el Paquete Económico del próximo año, en medio de 
un clima de polarización política y medición de fuerzas entre un titular del 
Ejecutivo que busca someter lo mismo a los legisladores de su partido y de 
la oposición que a los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Será el jueves 8 de septiembre cuando el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, se plantará ante el Congreso de la Unión para explicar el 
Paquete Económico que contiene el Presupuesto, la iniciativa de Ley de 
Ingresos y el Marco Macroeconómico del 2023.  
Al igual que los dos primeros secretarios de Hacienda de la 4T (Carlos Urzúa 
y Arturo Herrera), Ramírez de la O se ha desgastado rápido (lleva un año y 
dos meses) al frente de esa dependencia. Lidiar con los caprichos y 
desplantes del presidente se ha convertido en un reto adicional para los 
encargados de las finanzas públicas y la política económica del país. 
 
Salvador García Soto  
¿Quién es quién en Palacio?; disculpa histórica de Presidencia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/quien-es-quien-en-palacio-
disculpa-historica-de-presidencia 
La tarde de ayer la Presidencia de la República emitió un comunicado para 
reconocer que en su sección “¿Quién es Quién en las Mentiras?”, que se 
presenta los miércoles en la conferencia mañanera del presidente López 
Obrador, se dijo una mentira por parte de su conductora Elizabeth García 
Vilchis, quien acusó al expresidente Felipe Calderón de mentir por haber 
publicado un video en sus redes sociales donde se veía una descarga de 
aguas negras en una playa de Acapulco y cuestionar por ello la política 
ambiental y de turismo de este gobierno. García Vilchis, pretendiendo 
descalificarlo, llamó en varias ocasiones “mentiroso” al expresidente 
Calderón y lo acusó de mentir “para golpear al gobierno de México”, porque 
según ella el video en cuestión, que apareció en la cuenta del exmandatario, 
“ni es reciente ni es de Acapulco.  
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Héctor de Mauleón 
Florence Cassez: la investigación oculta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/florence-cassez-la-
investigacion-oculta 
Qué relato más inquietante. El exprocurador Ignacio Morales Lechuga cerró 
las páginas del expediente de Florence Cassez, con más dudas que certezas, 
y se comunicó con el embajador francés, Daniel Parfait.  
Parfait tenía la instrucción de su gobierno de analizar y ver la forma de 
intervenir en defensa de Cassez, acusada de secuestro. Durante una cena, 
Jorge G. Castañeda le propuso consultar al exprocurador Morales Lechuga:  
“Si el expediente lo convence de que hay una injusticia, él te dirá cuál es la 
forma de subsanarla”, dijo Castañeda. Como ha quedado claro, en el 
expediente aquel no había forma de saber absolutamente nada. Una de las 
víctimas dijo que había sido violada. A medida que el expediente avanzaba 
las violaciones sumaban unas 25, y los agresores eran personajes que en 
declaraciones anteriores no habían sido mencionados. 
 
Sergio Sarmiento 
Presión a la Corte  
https://www.reforma.com/presion-a-la-corte-2022-09-05/op233350 
"Quédate con los honores, Presidente, que cuando termine tu mandato yo 
me quedaré con la impunidad". Carlos Monsiváis 
Está tan empeñado el presidente López Obrador en defender la regresiva 
prisión preventiva oficiosa que este 2 de septiembre arremetió contra los 
ministros de la Suprema Corte que él designó: "Me equivoqué, porque hice 
propuestas, pero ya una vez que propuse, ya por el cargo o porque 
cambiaron de parecer, ya no están pensando en el proyecto de 
transformación y en hacer justicia, ya actúan más en función de los 
mecanismos jurídicos". Debían obedecerlo, al parecer, solo porque los 
nombró. 
 
Carlos Marín 
Segregados de la Guardia Nacional  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/segregados-de-la-
guardia-nacional 
Violando cachetonamente la Constitución, la diputación lopezobradorista 
palomeó, sin trámite ni pudor, la ingrata iniciativa presidencial. 
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Qué calladito se lo tenían: incorpora solo una parte de la Guardia Nacional 
al Ejército, porque del endoso quedaron fuera los 23 mil 236 ex policías 
federales que aceptaron integrarse a una corporación que se prometió bajo 
mando civil. Y mañana se aplicará el mismo procedimiento en el Senado. 
A la Secretaría de la Defensa Nacional serán transferidos 73 mil 805 soldados 
(casi todos provenientes de la Policía Militar) y 16 mil 792 marinos (formados 
en la Policía Naval). Tanto que venía cacareándose que la GN contaba ya con 
115 o 118 mil (según el machuchón que lo presumiera) cuando en realidad 
eran 113 mil 833, para salir con la batea de babas de que suma, a lo más, 90 
mil 597 efectivos. 
 
Enrique Quintana 
¿Jubilarse hasta los 75 años en México?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/05/jubilarse-hasta-
los-75-anos-en-mexico/ 
El viernes pasado, Carlos Slim, en el marco del evento organizado por la 
Fundación Telmex, “México Siglo XXI”, reiteró una propuesta que ya ha 
planteado en otras ocasiones: la jubilación debe ser a los 75 años. 
El presidente honorario de Grupo Carso señaló que esta circunstancia se 
combinaría con la semana laboral de 3 días con jornadas de 11 horas por día, 
en la que también ha venido insistiendo. “Jubilarse a los 60 o 65 años 
actualmente es absurdo”, señaló Slim. La semana pasada le comentamos 
en este espacio la necesidad de revisar los actuales esquemas de pensión.  
Hay una reforma en curso en el caso de las Afores, que, aunque insuficiente, 
apunta en la dirección correcta: el incremento en el monto del ahorro para 
jubilarse.  
 
Raymundo Riva Palacio 
Malagradecido de toda la vida  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-
palacio/2022/09/05/malagradecido-de-toda-la-vida/ 
Sorprendió a muchos la descalificación que hizo el presidente Andrés 
Manuel López Obrador de las tres ministras y el ministro que propuso a la 
Suprema Corte de Justicia, porque están trabajando bajo los criterios de su 
justicia –con la excepción notoria de Loretta Ortiz, entregada sin pudor a 
Palacio Nacional–, en lugar de estar respaldando su proyecto de 
transformación.  
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En otras ocasiones se ha referido de forma similar a quienes propuso para el 
Instituto Nacional Electoral. La prensa resaltó el fin de semana la 
contradicción entre sus declaraciones, un día de respeto a la separación de 
poderes y a la incondicionalidad al siguiente, tirando a matar a sus 
propuestas para la Corte. 
 
Darío Celis 
Los verdugos de hoy  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/05/los-verdugos-de-hoy/ 
SI LOS MINISTROS de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no 
apoyan hoy el proyecto de su colega Luis María Aguilar y echan abajo la 
Prisión Preventiva Oficiosa (PPO) pasarán dos cosas. 
Se habrá acabado la separación de poderes donde el Judicial se subordina 
al Ejecutivo, y serán los siguientes en la lista: Andrés Manuel López Obrador 
les declaró la guerra la semana pasada. 
Mucho se juega en la votación de este lunes: los verdugos que aplican la 
PPO hoy, serán los ejecutados de mañana. Se imagina el futuro de 
funcionarios de primer nivel, incluido el propio Presidente. 
¿A dónde iría un Hugo López Gatell, un Luis Cresencio Sandoval, un Javier 
May, una Rocío Nahle o incluso una Claudia Sheinbaum por actos de 
omisión o negligencia, cuyos costos son irreparables? 
 
Martha Anaya 
Una noche triste  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/5/una-noche-triste-436789.html 
Amanecía ya —un “rojo amanecer”, describiría el emecista Salomón 
Chertorivski— cuando el diputado Carlos Alberto Manzo, desde la tribuna de 
San Lázaro, alzó la voz por última vez en nombre de Morena: “¡Memoria!”, 
demandó. Memoria, memoria… Los “oráculos del desastre” no tienen 
memoria. O quizás sí, pero “lo que les sobra es cinismo”, diría el tabasqueño 
Mario Llergo en aquella larga y dolorosa jornada donde los del partido en el 
poder y sus aliados se removían furiosos en sus curules, ante la exhibida que 
les ponían los del PAN y de Movimiento Ciudadano (MC). La pauta para la 
defensa de esa iniciativa llevada al pleno en el primer día de trabajo del 
segundo año de la LXV legislatura —sin darle lectura, sin pasar por 
comisiones, sin estar agendada— la dio Gerardo Fernández Noroña desde 
su primera intervención.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/05/opinion/008o1pol 
En Chile fue rechazada por amplia mayoría la propuesta de nueva 
Constitución que sustituiría a la que elaboró y heredó la dictadura 
encabezada por el general golpista Augusto Pinochet. 
A reserva de que se inicie un nuevo proceso constituyente, cuyo texto 
reformado sería sometido a otro plebiscito como el de este domingo, el 
resultado significa un trascendente revés al movimiento que en octubre de 
2019 inició, con el llamado Estallido Social (movilizaciones, manifestaciones, 
protestas), un camino institucional que llevó a la convocatoria a un congreso 
elegido especialmente (con paridad de género) para redactar una 
Constitución que supliera la de 1980. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/05/opinion/006o1eco 
Debe tener sus motivos el presidente López Obrador para pensar que se 
equivocó al postular a tres ministras y un ministro de la Suprema Corte de 
Justicia. Dice que no propuso una reforma para limpiar el Poder Judicial 
porque era muy complicado ir a fondo, ya que éste es un poder piramidal. 
En la base están los jueces, en medio están los magistrados y arriba está la 
Corte. “Entonces dije: ‘voy a tener oportunidad de proponer a ministros’, hice 
mi cuenta, más los que estén ahí decentes, puede ser que logremos tener 
mayoría, no para que me apoyen en abusos, sino para reformar el Poder 
Judicial y que realmente haya justicia en México”. Admite que se equivocó. 
Primera reflexión: en descargo de culpas habría que señalar que la selección 
de Andrés Manuel fue de lo mejorcito (Vicente Fox contrató head hunters y 
resultó un desastre; Felipe Calderón incorporó a Genaro García Luna y se 
enredó con el siniestro mundo de su secretario de Seguridad). El Presidente 
se refirió en concreto a Juan Luis González Alcántara Carrancá, Yasmín 
Esquivel Mossa, Ana Margarita Ríos Farjat y Loretta Ortiz Ahlf. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Entregan certificados agrarios a campesinos de varios 
municipios  
https://tuxpanveracruz.gob.mx/prensa/entregan-certificados-agrarios-a-campesinos-de-
varios-municipios/ 
Veracruz, Tuxpan. - Hoy se vive una etapa de bienestar y paz en el campo 
gracias a las políticas y programas de apoyo del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, 
expresó el alcalde José Manuel Pozos Castro.  
Dijo que Tuxpan fue testigo de la gran preocupación del Gobierno de la 
Transformación por garantizar la seguridad jurídica en la tenencia de la 
tierra ejidal, comunal y pequeña propiedad. Con la participación del 
Registro Agrario Nacional y Procuraduría Agraria, este municipio fue sede 
de la entrega de certificados agrarios a 350 campesinos y de la recepción de 
las listas de sucesión o testamentos agrarios.  
En la entrega de documentos agrarios estuvieron presentes la Lic. Celina 
Quintero Padilla, directora general del Registro Público de la Propiedad, en 
representación del gobernador Cuitláhuac García Jiménez; el licenciado 
Rafael García Simerman, Magistrado del Tribunal Agrario Distrito 32 con 
sede en Tuxpan; la Dra. Rosa Isela del Ángel Morales, Jefa de Residencia de 
la Procuraduría Agraria y el Ing. Javier Sandoval García, representante del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en Veracruz. 
El alcalde reconoció la labor de la SEDATU, de la Procuraduría Agraria, del 
Registro Agrario Nacional, de los Tribunales Agrarios y de todos los que 
contribuyen al bienestar de las familias del campo. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Coyotepec escala protesta contra Gugar, refresquera de 
Oaxaca; acusan complicidad de Conagua y FGR  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/coyotepec-escala-protesta-contra-gugar-
refresquera-de-oaxaca-acusan-complicidad-de 
Oaxaca. - Un grupo de habitantes de San Bartolo Coyotepec, encabezados 
por el activista y exdiputado local por el PT Flavio Sosa, protestó en las 
instalaciones del Organismo Cuenca Pacífico Sur de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) en la ciudad de Oaxaca, para exigir una reunión con el  
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director de este organismo, Miguel Ángel Martínez Cordero, en la cual 
pretendían abordar la inconformidad de la población respecto de la 
operación de la empresa Gugar en su comunidad. Sosa Villavicencio explicó 
que la presencia de los pobladores en esta dependencia también era para 
denunciar la complicidad de la Conagua con la empresa refresquera de 
origen oaxaqueño, en la comisión de diversos delitos ambientales. 
“Me llama la atención que siendo una dependencia que tiene qué ver con la 
Cuarta Transformación, las autoridades encargadas sean cómplices de la 
empresa que está cometiendo crímenes ambientales”, afirmó el 
exdiputado. Entre los delitos ambientales, precisó, está la venta de agua 
embotellada y refrescos con agua posiblemente contaminada porque los 
hospitales cercanos al pozo donde la empresa extrae este recurso natural, 
arrojan sus desechos al aire libre y el pozo, dijo, sólo se encuentra a una 
distancia de 30 metros. Durante la protesta, también se acusó a la 
delegación en Oaxaca de la Fiscalía General de la República (FGR) de 
“sospechosamente” adelantar el tercer peritaje o avalúo sobre el costo de 
las instalaciones de la empresa en San Bartolo Coyotepec, y que es parte de 
la sentencia dictadas por el Tribunal Unitario Agrario, en el que la empresa 
reclama una indemnización. “Exigimos a la FGR que saque las manos del 
juicio, cómo es posible que de un momento a otro está planeado de hacer 
el tercer peritaje, que estaba programado para el 12 y 13 de este mes; sin 
embargo, lo hicieron rapidísimo a consecuencia de la manifestación pacífica 
que vamos a tener. Sin embargo, el delegado se atrevió a apresurar ese 
dictamen. “Lo están haciendo con las copias de cuatro planos de las naves 
de la empresa y se hizo con fecha de julio de 2022. Cómo es posible y además 
que esté a punto de presentarse (el dictamen del avalúo) ante la 
Procuraduría Agraria para que sea considerado”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Actualizará Sedatu Programas Municipales de Desarrollo 
Urbano en Veracruz  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/actualizara-sedatu-programas-municipales-de-
desarrollo-urbano-en-veracruz 
Veracruz, Xalapa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en coordinación gobiernos locales de Veracruz, acordó la 
actualización de Programas Municipales de Desarrollo Urbano (PMDU) a fin 
de reducir las desigualdades y mejorar las condiciones de vida de las 
comunidades. Durante la Firma de la Carta de Intención para la elaboración 
de los Programas Municipales de Desarrollo Urbano de los municipios de 
Acayucan, Coatepec, Las Choapas y Pánuco, la directora de Desarrollo 
Urbano, Suelo y Vivienda de la Sedatu, Melina Castro Urquiza, destacó que 
con estos acuerdos se fortalece la planeación urbana y se promueve la 
participación de la ciudadanía en los procesos; especialmente de personas 
en situación de vulnerabilidad. “Con estas acciones se logra implementar el 
PMDU con objetivos y estrategias concretas que permitan tomar decisiones 
para mejorar el bienestar de las y los veracruzanos. Además, se trasciende la 
participación ciudadana acotada a un proceso de consulta pública y se 
avanza hacia un proceso participativo de planeación que integre todas las 
necesidades”, apuntó. 
 
Programa Nacional de Reconstrucción rehabilita más de 5 mil 
500 escuelas afectadas por los sismos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-nacional-de-reconstruccion-rehabilita-mas-
de-5-mil-500-escuelas-afectadas-por-los-sismos 
Ciudad de México. - A través del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR), la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en 
coordinación con la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha reconstruido 
más de 5 mil 600 escuelas que fueron afectadas por los sismos de 2017 y 
2018 con una inversión de 11 mil 854 millones de pesos (mdp).  
La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario y comisionada 
nacional de Reconstrucción, Edna Vega Rangel, precisó que se han 
realizado más de 6 mil 500 acciones en coordinación con el Instituto 
Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) en beneficio de 
estudiantes desde nivel básico hasta superior.  
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“A través de la coordinación de varias instituciones y de la mano con la 
sociedad y padres de familia, hemos logrado que miles de niñas, niños, 
adolescentes y jóvenes cuenten ahora con espacios adecuados y seguros”, 
subrayó. 
 
Vila y AMLO avanzan en proyectos para Yucatán: Tren Maya y 
Parque La Plancha  
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/202446/vila-dosal-y-amlo-avanzan-en-proyectos-
para-yucatan-tren-maya-y-parque-la-plancha 
Yucatán. - Este domingo 4 de septiembre, el presidente de la república, 
Andrés Manuel López Obrador, y el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal, se reunieron para continuar los avances en proyectos como el Tren 
Maya, el parque de La Plancha y la construcción de dos plantas de 
generación de energía eléctrica de ciclo combinado. Durante su séptima 
reunión de este 2022, los mandatarios se comprometieron a continuar 
trabajando por la entidad yucateca, impulsando el desarrollo del estado y 
del Sureste de México, de forma conjunta. Esto, aseguran, será patente en 
empleos y bienestar para las familias yucatecas, tanto los ofrecidos por el 
Tren Maya como por el parque de La Plancha y la construcción de dos 
plantas de generación de energía eléctrica de ciclo combinado. 
En esta ocasión, visitaron la construcción del tramo 3 y 4 del Tren Maya, 
Calkiní-Izamal e Izamal-Cancún, respectivamente. 
 
Convoca Semarnat a reuniones de impacto ambiental del Tren 
Maya en tramos 6 y 7  
https://www.lajornadamaya.mx/nacional/202438/convoca-semarnat-a-reuniones-de-
impacto-ambiental-del-tren-maya-en-tramos-6-y-7 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) convocó 
a las reuniones públicas de información de las manifestaciones de impacto 
ambiental (MIA) del proyecto Tren Maya en los tramos 6 y 7, que atraviesan 
Quintana Roo y Campeche, en la Península de Yucatán. Para el caso del 
trazo 6, la reunión se realizará el martes 6 próximo en la Casa Ejidal del Ejido 
X-Hazil, ubicada en el municipio Felipe Carrillo Puerto, mientras que para el 
tramo 7, la Semarnat citó el jueves 8 de septiembre en el Poliforum de 
Escárcega, ubicado en el municipio de Escárcega, Campeche, indicó la 
dependencia a través de la Gaceta Ecológica. Podrán participar 
instituciones académicas, investigadores, agrupaciones sociales y 
productivas, organizaciones no gubernamentales y la sociedad en general. 
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El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó las MIA 
respectivas para su evaluación ante la Semarnat el 4 de agosto pasado. En 
conjunto, los tramos mencionados requieren una inversión de 124 mil 286 
millones de pesos. 
 
Sedena presenta a Semarnat proyecto del aeropuerto de Tulum  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/9/4/sedena-presenta-semarnat-proyecto-del-
aeropuerto-de-tulum-350900.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) presentó a su 
similar de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) el Documento 
Técnico Unificado (DTU) para la construcción de una Base Aérea Civil Militar 
y el Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe Carrillo Puerto”, en el Estado 
de Quintana Roo. La promovente señala la naturaleza del proyecto desde el 
punto de vista de seguridad y argumenta que la “infraestructura militar 
actual resulta insuficiente para atender las acciones de vigilancia necesarias 
para brindar servicios de seguridad; además, no existe infraestructura 
aeroportuaria en la Riviera Maya capaz de soportar y asistir eventos 
hidrometeorológicos graves, los cuales afectan directamente a la 
población”. Con base en la información proporcionada por Sedena los 
objetivos de construir una Base Aérea Civil Militar y el Aeropuerto 
Internacional de Tulum consideran los siguientes aspectos: 
Potenciar la demanda turística para el sur de la Riviera Maya, con énfasis en 
el corredor Playa del Carmen-Tulum-Chetumal. Atender oportunamente las 
funciones de vigilancia del espacio aéreo en la frontera sureste. Constituirse 
como un nodo logístico oportuno y estratégico para prestar apoyo en caso 
de desastres naturales.  Agilizar los traslados y disminuir los costos de los 
mismos entre Tulum, Puerto Aventuras, Akumal, Xel-Ha, Cobá, Felipe 
Carrillo Puerto, Bacalar, Mahahual y Chetumal. 
 
Proyectan fraccionamiento inmobiliario turístico en área 
natural protegida de San Quintín  
https://zetatijuana.com/2022/09/proyectan-fraccionamiento-inmobiliario-turistico-en-area-
natural-protegida-de-san-quintin/ 
Baja California. - Un fraccionamiento inmobiliario “turístico sustentable” 
denominado Cielo Mar se pretende construir en área natural protegida de 
San Quintín, según consta en la Gaceta Ecológica de la Semarnat publicada 
el pasado 2 de septiembre. El proyecto con clave 02BC2022TD046 es 
promovido por Procon Baja JV. S.R.L. de C.V. ingresado a evaluación en la  
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delegación federal como trámite unificado de cambio de uso de suelo y/o 
aprovechamiento forestal. El proyecto se pretende localizar en la parcela 189 
Z-1 P-1 fracción A del Ejido Reforma Agraria Integral, municipio de San 
Quintín, y consta de un fraccionamiento turístico inmobiliario residencial de 
baja densidad en un predio costero de 163 mil 535.63 metros cuadrados. 
La zonificación del desarrollo comprende área residencial tipo unifamiliar, 
además de áreas verdes (naturales, jardines, vivero) y otras instalaciones de 
infraestructura. Incluye el desarrollo de una vialidad interna, sistemas de 
distribución de agua potable, electricidad y recolección de aguas residuales. 
Se proyecta construir una planta desaladora y una planta de tratamiento de 
aguas residuales. las aguas residuales tratadas serán empleadas para riego 
en el mismo desarrollo. 
 
Participa Mara Lezama con AMLO en reunión de evaluación de 
obras federales en Quintana Roo  
https://www.debate.com.mx/politica/Participa-Mara-Lezama-con-AMLO-en-reunion-de-
evaluacion-de-obras-federales-en-Quintana-Roo-20220903-0333.html 
Quintana Roo. - Este sábado, durante la visita del presidente Andrés Manuel 
López Obrador a Quintana Roo, la gobernadora electa Mara Lezama 
participó en la reunión de evaluación de proyectos que el Gobierno federal 
desarrolla en la entidad. El encuentro de hoy, el segundo que AMLO realiza 
al estado desde que la morenista resultó electa, versó sobre los avances en 
los tramos 4, 5, 6 y 7 del Tren Maya, así como el aeropuerto de Tulum, el 
Parque del Jaguar, el Puente Nichupté y el Boulevard Colosio. Mientras que 
la reunión fue destacada en las redes sociales de la mandataria electa, quien 
aprovechó su cuenta de Twitter para dar la bienvenida a López Obrador al 
estado y “para supervisar los avances en las obras prioritarias que se están 
llevando a cabo en nuestro estado, generando empleo, desarrollo, bienestar 
y prosperidad”. A la par, Lezama aseguró que “con el Tren Maya, la 
transformación en el sureste avanza”, toda vez que, en su reunión anterior, 
en Cancún, por el arranque de diversas obras de infraestructura, la 
gobernadora electa calificó a López Obrador como un presidente “que por 
primera vez voltea a ver al sudeste mexicano, con una inversión histórica”. 
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AMLO anuncia que amparos contra el Tren Maya no 
procedieron  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/9/3/amlo-anuncia-que-amparos-contra-el-
tren-maya-no-procedieron-436584.html 
Durante su gira por sureste mexicano, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador presumió este sábado que “habrá Tren Maya” porque no 
procedieron los amparos en lo jurídico, ambiental ni social que 
interpusieron en su contra. En redes sociales, el mandatario publicó una 
fotografía aérea del terreno por donde se construyen los Tramos 5 Norte y 
Sur, de Cancún a Tulum, obras que habían sido frenadas por amparos 
judiciales. “Con absoluto apego a la legalidad, paciencia y el apoyo de la 
gente reiniciamos los trabajos del tramo Cancún-Tulum. No procedieron los 
amparos en lo jurídico, en lo ambiental ni en lo social. Habrá Tren Maya”, 
escribió el mandatario. Desde el pasado viernes, López Obrador inició una 
gira por estados del sureste para supervisar tramos de los más de mil 500 
kilómetros en construcción del Tren Maya y de paso la remodelación del 
Aeropuerto Internacional de Chetumal. 
 
Abandono oficial a comunidades agrarias vs mineras  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/05/opinion/018a1pol 
Prometí dedicar esta vez mi artículo a la lucha de las comunidades agrarias 
contra la minería. Y como parte de ello expreso mi protesta por el 
nombramiento de un fundador de Morena en el estado de Hidalgo como 
nuevo responsable de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de 
la Biodiversidad (Conabio), institución vital para conservar la flora y la fauna 
de México, patrimonio invaluable que la minería suele destruir. Por tan 
absurdo nombramiento, el doctor José Sarukhán renunció a la presidencia 
de la Conabio, agobiada este sexenio por carencia de recursos. Él fue clave 
para dar a dicha institución prestigio internacional. Los afectados tienen 
entonces que iniciar largos y costosos procesos judiciales para defenderse 
de la voracidad de esos negocios, que cuentan con influyentes despachos 
de abogados y dos aliados muy efectivos: por un lado, las secretarías de 
Economía (que otorga los permisos de explotación de minerales), la del 
Medio Ambiente y los gobiernos estatales y municipales, y por el otro, la 
corrupción de funcionarios del más diverso nivel. Contra todo eso luchan 
legalmente y utilizan la movilización social, no pocas veces reprimida por la 
fuerza pública.  
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Una breve lista de comunidades que combaten a las mineras incluye a la 
del ejido Nahua Tecoltemi y otras más ubicadas en la Sierra Norte de Puebla; 
la de Capulálpam de Méndez, en Oaxaca; la de San Juan Huinzontla, en 
Michoacán; la de Santa María Zapotitlán y ocho comunidades más que 
integran la Asamblea del Pueblo Chontal en la Sierra Sur de Oaxaca. 
Sumemos la de los pueblos Mè’phàà y Na´savi, de la Montaña y la Costa 
Chica de Guerrero y el movimiento que contra la minería tóxica existe en el 
estado de Morelos. 
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